

de sus deseuydos. Ay alguno, que con mi vida con un increible amor, con arda en su pecho la llama de amor, que el qual estoy siempre amando los hombres, y deseo ser de ellos amado con el amor, que le es posible a una criatura limitada; y pugs no puede, ni es posible llegar al menor grado de mi amor, de si quiera, lo que recibio, para que no lo pierda todo. Qual amador ay, que amando de veras te embie (estando llamado de la persona, que ama) orro amigo a decir, que vaya a unas grandes fiestas, que en una huerta passan, y esto faltando de comunicar con quien ama; por que todos llaman a un mismo tiempo? Si fuise el amor verdadero, mas aina eligiera el corazon de este amador, et estar en un lugar desabrido, donde lo passase mal su cuerpo; porque mas que no sea de la importancia para la Iglesia, que fue la de San Juan: mas en tiempo donde esta la caridad tan regalo, a que fue combidado, y por cosa de mucho gusto las penas, que padeciesse en esta demanda; y mas si no ha conseguido sus deseos, y con estas diligencias pretende ganar la voluntad de lo que ama; aquiles donde se hazen las mayores diligencias.

Este cuidado, y solicitud no mas es, lo que Yo pido a los mios, y este amor es, el que quiero, que se me de; y pues ninguno sabe, si tiene ganada la voluntad, o si es digno de amor, o aborrecimiento; solo bien en comun que los amo, y di misia a por ellos; mas qual sea el alma, sobre la qual dexara el Esposo caer los brazos, o la que entregara a la muerte ninguno por cierto, aunque esté en el supremo grado de santidad puede saber esto; y asi mientras en esta vida mortal viuen, ninguno se ha de tener por electo, ni por despedido. Es menester, no desbriado una Serpiente Infernal, para cansar hasta la hora postrera, y grangear la voluntad: pues ninguno se puede asegurar della, si no es por merced particular, y esta tarde se concede, y a los muy perfectos muy al fin de sus vidas, y salida a algunos, y muy pocos. Pues que locura es en un negocio tan importante,

Como està el cuerpo presente, y el alma està invisible, todo lo que es para su tibieza, y descuido en mis obras, tanto aplica el cuerpo humano para su regalo, y aano de la que no parece; y esta entre enemigos, que quieren todos tres a una, que perezca. Tan cansada es mi comunicacion, y tanto cansan, y enfadan mis brazos al alma, que es menester buscar cosas diferentes para su recreo? No busca el alma esto, sino el cuerpo miserabre hicho una Serpiente Infernal, para engañar a la inocente Eva; y con estos medios hazerla esclava, y ponertla debaxo de sus pies. Esta entre sus enemigos; y asi procuran su muerte con tantas astacias, y engaños, desean do dstruir su ser, por el qual di-

interrumpirle con tantas cosas, como es el desfeso, y amor. Pues si ellos estan son, las que tratan los de mi casa, y es cuela, asi de palabras, como de obras, para entibiar su tibio amor, el qual sin qz ellos lo entibien, lo enfria el yelo del luggar, y el mal modo, que en la tierra tie ne: El qual es tan grande, que no es menester viro frio mas, que el que en todos los lugares hallaz; asi que solo se ha de procurar calor, y no como se enfrie este fuego. Demas que los que tratan del mundo, toman aqui ocasion para distraerse mas, diciendo, que los que buscan perfeccion, tambien son amadores de si mismos, y buscan raptos para tratar de cosas, que los enretengan: que los que no tratan de eso, es cosa muy debida, y puesta en razan las platicas, y juegos, y todos los demas entretenimientos mundanos, que no solo se afunde Dios de esto, sino que da lucia para ello; pues lo aprueban sus amigos con sus mismas obras, las cuales ellos no hizieran, si fueran pecado: asi son ocasion a los Proximos de errar; pues en estas cosas jamas faltaron ensenas de Dios, y del Proximo.

Son luces de mi casa. Hija, los mios, y espejos donde cada uno conoce sus faltas; aunque nunca las quiera ver: asi es menester, que miren, que no viuen ya para si, sino para los demas. Despues que una alma se declara por mia, no solo se ha de tener a si a cargo, sino a sus Hermanos; porque todos ponen en ella los ojos, como en cosa, qu. Yo ya tengo becha suerte: asi en ella me miran a mi, y no a la que antes veian; y asi es menester, que obre, no como mortales, sino como Diuinos: y porque ya por el amor Diuino que aman, son participantes de este ser; porque el amor verdadero mas tiene, de lo que ama, que no de si mismo. Es una penosa carcel su misma persona, y en ella viue; mas es fuerza, esté con violencia en si misma, y forzada: y en prueba de esta verdad lo que puedo tener fuera de alli, lo envia al lugar, donde està su alma por deseo, y voluntad a la morada de su regalo, que

bre, para que familiarmente me traten; el que les hacia rehusar, el recibir á Dios en sus casas. Deseava yo, darle possada, y no la hallava en mi; porque toda yo era, como soy vn abismo de pecados, vilezas; y assi no osé, comidár á mi Señora con cosa tan suzia, sino quedéme encogida en mi baxezza. Mas en Maytines me mostró mi Señora vna muy grande, y ancha puerta dentro de mi corazon, y en él vna piedra fuerte, sobre la qual me pareció, que se avia de poner mi dulce, y amoroso Bien; y mi Señora me dixo amorosíssimamente: *Hijo, esta ha de ser mi possada esta noche: dasmela de buena gana, para que en ella me abrigue, y ponga á mi Hijo, y nuestro Dios.* Uos sabeis (dixe, como mi Padre, y señor San Pedro) si *Ioan.c.21. v.16.17.* yo os la doy; quē podrá ser tan grande de mi desventura, que piense yo, que si la doy, y sea al contrario; assi que si os la doy, ó no, vos Señora mia, y mi Madre, y amparo, lo sabeis: que yo no sé, sino no saber nada: aceptad esta ignorancia. Tu pecho ha de ser el Portal: procura asistir en él. Pareciόme, que alli se asentaron aquellos dos Peregrinos cansados del rigor del cierço, que les dava; por ver ocupadas en cosas impertinentes las possadas, donde se avian de hospedar; para que en naciendo de la Madre amorosa el dulce, y regalado Jesvs, ellar sirviessen de possadas; porque mas conoci, que lastimava esto al Hijo, y Madre, que no el rigor del tiempo, que hazia. Y como en mi alma avia tan poco fuego, y no tenia el calor, que yo quisiera, para abrigar aquella humanidad Santissima; porque mis lagrimas, y ansias todas eran por tener mas entonces; porque solo puede satisfacer en estas ocasiones la muerte, y morir amando, es solo, lo que puede dar algun contento. Mas no sa-bré decir, como en vn instante vide

C A P. VIII.

Vela Venerable Madre dentro de su corazon la representacion del Portal de Belen, y nacer al Niño Dios: dize su Magestad, quales han de ser los corazones donde él nace; y muestrase nuestra Señora amantissima de los hombres.

Pidiendo possada la Virgen en vna chançoneta de Navidad, repetia la musica: no es tiempo de dar nada. Pareciόme á mi, que no salia aquella habla de las criaturas de Dios, sino que era el Infierno

á mi

de mi mirando, como le dexava mi Señora en vn tan baxo lugar, contentandose solamente, con estarle mirando, y adorando, siendo sus brazos, los que solos avian de ser el lecho de tal Esposo; mas á mi ignorancia le dixo la Reyna del Cielo, y Madre del mismo amor: *To así, como mi Hijo salió de mis entrañas, se le levantó tan grande fuego dentro de mi corazon del amor de los hombres, y de su redencion, que esto solo deseava tanto, que para que ellos le acogieran en sus almas, le puse en la piedra fria, para que la compassion de ver así á su Dios Niño, y sin abrigo les moviera á compadecerse de su Criador.* Yo sola fui su Madre; mas no para usurparle al Padre sus tesoros, pues me lo entregó á mi, para que lo repartiesse á todos. Y el no ver lleno de hombres aquel pequeño alvergue, para que gozassen todos de tanto bien, como para ellos avia nacido, era para mi tan penoso, como alegre su nacimiento: por lo qual recibí tanta alegría, quando los Pastores le vinieron á adorar, que no solo le adoraron, mas le tomaron en sus brazos antes, que Yo le diera el pecho; con lo qual cesaron las lagrimas del Niño, que por sus Divinos ojos distilava: que tuvo de hombre el llorar, y de Dios el llorar diferente de las demás criaturas; porque siempre que sus ojos lloravan, era con solo ellos, sin mas gritos que algun delicado viejito, y suspiros, que mostravan la pena, que su corazon sentia, de ver tan frios á los hombres en el amor de su Eterno Padre, y suyo. Y como este amor me hizo á mi, que te visitase de los hombres, para vestirlos a ellos de Dios, dexó en mis entrañas tan entrado el amor de los hombres, que saliendo él de ellas, no salió con él, sino antes levantó mas llamas; y con ellas ardiam mi corazon, y arde siempre buscandole sus provechos de dia, y de noche.

Estoy como Madre piadosa, solicitando el remedio destos Hijos, que el mio,

cxv

dejò en mis entrañas estampado, quando él salió dellas: y así lo que para mí Hijo mas busqué, y deseé en naciendo, fue darle Esposa; porque las demás Madres cuydan de criar a sus Híjos, y darles estado; mas el mio, como siempre fue de la edad de su Padre, y tan Eterno, como él, en naciendo desposado con la naturaleza humana, quisiera su Madre, que toda esa naturaleza viniera al talamo, á celebrar tan solemne fiesta: y con este espíritu que tuve, le puse en el Peñibre, apartandole de mí, para con él traerlos todos á mí, y darlos en eterna alabanza con él al Padre Eterno, que tanto amo
 joan.3.v.
 16. á los pecadores, que dio por ellos la vida
 da su único, y solo Hijo; y como nadie jamás tuvo, ni ha tenido la gracia que Yo después de Dios; así no ha llamado tanto, ni deseado, como Yo la redención de los pecadores. Y si deseó el bien de todos: como deseare el de las almas, que mi Hijo ha tomado por Esposas, y de las que son Sagrarios del mismo Dios. A las cuales ando siempre, librando de las ocasiones, que se les ofrecen de pecar; porque aunque son todas las almas amadas con un mismo amor: por serlo, son estas las que mas conjuntas están, y mas aprecio tienen para comunicar con mi Hijo, y las que mas obligación tienen á hacerlo; y las con quien él mas se regala.

C A P. IX.

Dase util remedio á la gente espiritual contra cierto genero de tentacion: manifiestase la gran pureza, y amor, á que están obligadas las Religiosas; y quanto delito es, dexar prender su voluntad de cosas criadas.

Algunas cosas passo en silencio; porque como mi miseria es tanta, no las osso decir. Otras

se me passan de la memoria; mas cuando mi amerozo, y dulce Bien es servido, hago como esclava, no mi voluntad, sino la de mi Señor. Ya sabe V. m. que le dixe: que aquella Religiosa que sentia el fuego de el amor de Dios, en hablandome, ó llegandose á mí, sintió en su misma cama fuego del amor de Dios; mas comenzavale en las partes naturales, y no en el corazon, que es la fuente del amor de Dios, segun he conocido. Dixome la misma Religiosa: q sintió pena, y que le pareció, que se le dixo: En el Cero baxo hallaras remedio. Entró, y hallóme alli á mí, y llegandose á mí, me dixo su pena, la qual cessó; y comenzandole en él corazon tuvo alli un rato de amor de Dios. Yo como sabia, que no era esto defecto, ni en manos de la persona estuve algo suspensa, y dudosa: mas mi Señor, y mi solo tesoro, me mostró claro en la imaginacion el conocimiento desta causa; y es, que si sintieren este movimiento natural en estas partes antes, que en el corazon, y si estar él, y la voluntad primero inflamada que se escuse, y facuda; y si no pudieren sosregarlo con otra cosa, es bonissimo un pellizco en la llana del molledo por la parte de adentro, ó con otro ejercicio corporal penoso: mas quando está el corazon ardiendo, y la voluntad inflamada acude la naturaleza á hacer su efecto, aqui no ay peligro, sino es efecto este natural, el qual suspende su Magestad en algunas almas por particular privilegio, y á la mia serà por ser tan miserable, que io aya menester, para no perderme; pues soy piedra, en lo que es esto.

Dixome mi Señor: Hija mia, al peso que soy amador tuy, y de tus queridas Hermanas, á esse es el gran amor mio en ellas; y al mismo peso aborrece el demonio á mis Esposas; y por esto, ya que no

puedo

puede robarles el amor, que me tienen, q y el que así no lo hace, es esfundo de mi servicio: qué pureza pedirá, en la que de á mi mas me satisfaze en todas mis obras, valese de la carne con astucia para ensuziar las obras de mi amor. Y con saber él, que no es nada todo aquello, á que la voluntad no dà consentimiento, se tiene por contento en aquel polvo, que levanta, para que no vaya a quel exercicio con la pureza, que pudiera ir; y así es menester, que tengan gran aviso las personas espirituales en esto, para que por todos los caminos lo arrastren, y pisen: que tanto como esto pueden las almas en mis siellas quieren valerse de mis fuerzas. Poderosa es cada una, para destinir el Infierno todo, y ponerle en un eterno llanto antes, q todo él pueda ensuziar ninguna de las obras de mi amor. Amo Yo con amor regalado, y tierno á mis Esposas; y ellas pueden muy bien conocer esta grandeza de amor, que les tengo por el apellido, que les he dado sobre todos los estados, así de la tierra, como del Cielo; porque solo el mio que es Dios, y el de mi Madre ay de mayor dignidad. Ellas tienen el tesoro: los Serrajines nombres tienen de servos, conservan los furos, á quien abraza el trono de mi grandeza; por lo qual son ellos, los que mas aman, y acompañan mas de ordinario al Santissimo Sacramento; porque el Sacramento de amor solos los amadores le han de acompañar, y servir. Como osa comeler, el que no ama, si para servir deante dél, se buscan amadores? El como esto se haze, algun dia parecerá. Sobre esta Gerarquia, y sobre todas las del Cielo está su nombre; y lo que es mas, es sobre la dignidad de dignidades, que es la Sacerdotal, ya que no en el oficio en el nombre; porque todos se llaman servos del muy Alto; y es este nombre altissimo; y que para corresponder á este tan grande llamamiento, es menester gran pureza, y santidad: que han de ser puros, los que han de servir al puro; y han de ser inocentes, los que han de servir al inocente. Mas si esto es justo, que hagan los servos;

y el que así no lo hace, es esfundo de mi servicio: qué pureza pedirá, en la que de esclava es levantada á ser llamada Esposa? Que aunque lo sean todas las almas, á ellas se les da este dicho nombre por apellido; y así como entre los Santos es solo S. Juan, el que por excelencia se llama Discípulo; así entre todos los estados son las Religiosas, las que gozan de este nombre de Esposas, apartadas entre mil generaciones de los bullicios, y tráfagos del mundo, para solo asistir delante de la presencia mia, y alejadas de los tratos de los mundanos, solo para el regalo de la contemplacion, y trato con los del Cielo, asistiesen á solo este nombre de Esposas? Pues al que haze tercera dignidad; qué tan grande pureza corresponde?

Quando algo desto conoció mi miseria: qué sintió mi corazon, viendome con este nombre obligada á tanta perfeccion; y quan lexos della estoy! Fatigavame mucho viendo, qué la cuenta no se ha de tomar á las Esposas, como á los demás Christianos; porque como son entre todas escogidas, así han de ser entre todas castigadas. No ay aqui castigo de criado, con quien el Señor usa de misericordia; porque en ello no va mas, que perdonar al que lo ofendio; mas en las Religiosas es su misma honra, la que ha de ser laudada con el castigo dellas; porque en el criado no está tan á una la persona del Señor, como en la Esposa; y así en ella sola es su Esposo honrado, ó escarnecido de sus enemigos. Grande obligació tiene el Christiano, grandissima los Religiosos, y muy mayor los Sacerdotes; mas todos se llaman servos, y sus obligaciones son grandes: mas este alissimo nombre de servos no llega al de Esposas; porque este titulo pide mayor pureza, mas recato, y mayor amor. No se le pide al servo amor regalado, y encendido, como á la Esposa; y aun q para estar á ello obligados lo son todas las almas; mas estas son señaladas para este tan alto fin: son las q están electas para la camara del regalo, y